

Saludo a Franco: ¡¡ Arriba España !!

Nuestras valientes tropas continúan su glorioso avance en el frente de Santander

Se ha ocupado Barcena de Pie de Concha, La Guarda, Corona, Pujayo, Los Llanos, Peña Orsenal, Alto de las Rasgadas y Monteano

Se presentaron a nuestras líneas 1.700 milicianos, la mayor parte con armamento.—Las fuerzas legionarias tienen en su campo de concentración más de 4.700 prisioneros.—El número de los que tienen las demás fuerzas es casi igual.—Se confirma que los 22 batallones que había en la bolsa han resultado prisioneros o destrozados.—El material abandonado por los rojos es extraordinario

¡¡ VIVA ESPAÑA !!

¡¡ VIVA FRANCO !!

¡¡ ARRIBA ESPAÑA !!

NOTICIAS OFICIALES

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 18 de Agosto de 1937

EJERCITO DEL NORTE:

Frente de Vizcaya y León.—Sin novedad.

Frente de Asturias.—Durante la noche última el enemigo intentó dos ataques al sector oriental de Oviedo previa preparación de artillería e intenso fuego de fusilería y armas automáticas, siendo enérgicamente rechazado y dejando frente a nuestras posiciones más de cien muertos, 56 fusiles y varias cajas de granadas de mano.

Frente de Santander.—En el día de ayer además de los pueblos y posiciones que se mencionaban, fueron ocupados Giloco y Las Devotas. Hoy ha continuado el rápido avance de nuestras tropas que han ocupado Barcena de Plé de Concha, La Guarda, Corona, Pujayo, Los Llanos, Peña Orsenal, Alto de las Rasgadas y Monteano, que eran los objetivos que se les habían señalado. En la noche pasada, se presentaron en nuestras líneas 1.700 milicianos, la mayor parte de ellos con armamen-

to y hoy han sido numerosísimos los presentados y prisioneros hechos. Las tropas legionarias tienen en su campo de concentración más de 4.700 prisioneros. Y las demás fuerzas han hecho un número aproximadamente igual: resultando que en total son hasta ahora unos 10.000 y todavía siguen cogiéndose y presentándose muchos. Se confirma que los 22 batallones enemigos que había en la bolsa han quedado prisioneros o destrozados. El material que los rojos abandonan sigue aumentando extraordinariamente. Las tropas legionarias han cogido tres cañones más.

EJERCITO DEL CENTRO:

Sin novedad.

EJERCITO DEL SUR:

Sin novedades dignas de mención. Salamanca 18 de Agosto de 1937 2.º Año Triunfal. De orden de S. E. El general jefe de E. M. Franco *Martin Moreno*.

clases, como carnes, patatas y todos los artículos indispensables. Se llevaron dos mil kilos de pan blanco que es el primero que han comido los vecinos de Reinosa durante un año de dominación roja. Cuando nuestras tropas comenzaron a entrar en la Villa de Reinosa con un magnífico alarde de rapidez llegó a Aguilera un aviso diciendo que la villa estaba a punto de caer en manos del ejército español. Inmediatamente salieron con todos los medios de transporte, un convoy que tenían que recorrer los treinta kilómetros que separan de Aguilera de Campo a Reinosa y cuando todavía duraban las manifestaciones de júbilo al ejército liberador llegaban a las primeras calles el convoy que conducían los alimentos necesarios para que los vecinos no careciesen de nada ni tuviesen que hacer colas para adquirir los artículos o alimentos necesarios para la vida.

Día de descanso

Hoy ha sido día de descanso para nuestras tropas. Bien merecido lo tenían después de las anteriores jornadas de ayer. El ejército nacional apenas sin reposar de las últimas jornadas que han ido a toda máquina escalando vertientes y alturas que parecía inverosímil su realización, ha continuado la progresión constante hacia la costa, dejando tierras atrás, montes y mas montes en las que ondea para siempre ya la bandera nacional, pero teniendo en cuenta que el avance hacia la capital ofrece para nuestro ejército una doble función o sea la de ir realizando un ojeo y rastreo en torno a la bolsa en la que tantos milicianos han quedado encerrados con gran abundancia de material de guerra, que ha quedado para recoger. La limpieza de la bolsa requiere varias columnas con tanta búsqueda, especialmente en la parte abrupta del terreno en los que el enemigo se entrega como conejos aunque a veces hay que sacarlos de sus madrigueras con bombas de mano. La cantidad de prisioneros caídos en nuestro poder es enorme, advirtiéndose que a pesar del número crecido de estos no figuraban jefes ni oficiales, pero hoy se ha descubierto el truco que estos empleaban, y era de que al ver la proximidad de nuestras tropas se despojaban de sus insignias en la que intentaban pasar como simples soldados rojos.

Un miliciano solicitó permiso para ir a determinado lugar tratando de denunciar a uno de estos oficiales el cual era uno de los que maltrataban a sus subordinados, este soldado denunció y gracias a esta denuncia por el mal trato recibido de sus jefes se ha descubierto la razón del porqué entre el gran núcleo de prisioneros que se llevan hechos en estas jornadas no se apresara mas que simples milicianos. Con la brillante jornada de ayer resulta difícil contener a los que siempre quieren ir mas lejos que los objetivos señalados por el Mando. Coronado el puerto del Escudo la progresión es mucho mas rápida ya que han llegado a la ligazón, las columnas legionarias con las de Navarra, cerrando la bolsa con todas las consecuencias para el mando rojo. Está libre completamente la carretera de Santander en la que se apresó un tren que constaba de dos máquinas y 46 vagones. La media luna de la bolsa comprende un frente de 45 kilómetros por 15 de profundidad. Entre ayer y hoy han quedado liberados 36 pueblos comprendidos en una zona de 1.125 kilómetros cuadrados, todos ellos están situados en puntos estratégicos y en un terreno fertilísimo, casi todos en perfecto estado, en suma una jornada mas de victoria para las fuerzas nacionales.

En Reinosa ha vuelto la alegría de vivir, se han instalado los servicios públicos, o sea el servicio de teléfonos que ha quedado restable-

cido, que los rojos en su intento de destrucción habían destruido y que siempre les acompañaba en sus fracasos. A las escenas de dolor de una noche de vigilia ha sucedido la alegría y el regocijo que con la entrada de nuestras tropas ha vuelto a renacer la tranquilidad que desde hacia trece meses había perdido el vecindario. Han acudido muchísimos obreros a la Constructora Naval solicitando trabajo y se cree que no ha de tardar muchos días en poder poner en marcha la Fábrica, pues algunos talleres, como los del laminado, están en condiciones de poder funcionar inmediatamente.

La Iglesia no ha sido incendiada, pero los rojos en su huida se llevaron todo lo que había en unos almacenes de artículos alimenticios. La vida se va normalizando por momentos y esta tarde han abierto dos establecimientos de ultramarinos abastecidos por arte de magia.

Todos los esfuerzos tienden a evitar que el enemigo pueda realizar nuevos movimientos. En las últimas horas de la tarde se tuvo noticia de que las columnas que avanzan hacia Santander habían establecido contacto con las columnas de Navarra y que habían colocado la bandera nacional en muchos pueblos, cuyos nombres no se mencionan pues los consignarán los partes de Salamanca.

El avance continúa arrollador, la derrota del enemigo sobrepasa a los calculos más optimistas, asegurándose que la bolsa ha sido cerrada por las fuerzas nacionales en la que han quedado veintidos batallones completos de tropas rojas en plan de entregarse ya que no les queda más remedio a estos milicianos que entregarse o morir, pues no hay escape posible. Se ha producido enorme pánico entre los dirigentes rojos a consecuencia de todos estos descabros, pues los milicianos apresados dándose cuenta del engaño de que han sido víctimas piden que se les deje pelear en nuestras filas para poderse vengar de ellos. Reinosa es una ciudad simpática y alegre, todos los habitantes de la ciudad están en la calle vitoreando a los soldados nacionales. Las iglesias quedaron convertidas en almacenes habiendo robado todo lo que en ellas había, como se sabe quedaron sin campanas, pero no se sabe como han dejado una en la Capilla de San Roque, es la única que queda, la que no ha cesado de repicar desde que entraron nuestras tropas llevando así sus alegres sonos al vecindario.

Breve crónica de la situación militar

Las operaciones llevadas a cabo por nuestras tropas durante el día de ayer demuestran que en tan breve espacio de ofensiva no es posible realizar más. Desde hacia muchísimo tiempo este frente estaba paralizado, aunque nuestras tropas siempre vigilantes para cortar de raíz una posible filtración roja y por ello llevamos varios meses en los que el parte oficial no habla otra cosa sino mencionan los habituales tirotes y cañones sin importancia.

La línea de nuestras primitivas posiciones se extendía desde Barruelo pasando por Santullano, hasta Aguilera de Campo, continuaba por el curso inferior del río Ebro, e iba a parar hasta Sargente Delora por las operaciones planeadas por el Alto Mando, que supo darse cuenta de la situación se ha conseguido un éxito rotundo. Agrupó todas las fuerzas en los dos extremos de esta gran bolsa y ha conseguido así mismo el avance arrollador en terreno rojo en un movimiento convergente de ambas columnas, cogiendo de revés las posiciones rojas. Los Jefes rojos a pesar de tener buenas fortificaciones y grandes contingentes de milicianos que acumulaba en el frente, no han

NOTAS DE UN VIAJE POR LA ESPAÑA NACIONAL

Un "as" de "ases"

Recogiendo uno y otro día impresiones o informes de los que vuelven de uno u otro frente de combate, muchos son los nombres que anotamos en nuestro carnet, como merecedores del alto calificativo de héroe.

Tantos y tales son los hechos en que se ha actuado con heroísmo que ya, contadísimos serán hoy los casos en que el título de combatiente no sea sinónimo de héroe; sin eufemismo, bien puede asegurarse que el que no ha cometido un acto heroico ha sido por falta de ocasión.

Ante tal realidad, difícil parece hallar un nombre que merezca los honores de una especial mención. Sin embargo forzoso es reconocer su existencia. ¿Lo queréis?; pues ahí va: LOPEZ MORATO.

Fué este nombre el primero que llegó a mis oídos cuando hace ya casi un mes pisé en Sevilla la tierra peninsular; lo escuché, después repetidas veces en el viaje a Salamanca; luego en Valladolid, en Burgos, en todas partes y en todos los lugares donde uno se detenía.

Y en todos eran soldados, requetés, falangistas tercios o combatientes todos sin distinción de clases y nacionalidad quienes hablaban de este hombre.

- Es el más bravo aviador.
- Es el terror de los rojos.
- Es el héroe del aire.
- Es el as.
- Es el as de los ases.

Orientos de comparaciones admirativas de análoga significación a estas, hallan a diario de los hombres que le habían visto actuar. Por centenares, también, se contaban los actos de valor ejecutados.

Esta constante consistencia, sigue hoy y nos acompaña a todos partes; y es que López Morato, sigue actuando hoy como el primer día, con el mismo coraje, igual fé, idéntica precisión y sobre todo la misma eficacia que el primer día.

Un año lleva volando sobre la zona roja y su aparato es el más conocido de sus enemigos, el más temido. Contra él, no valen cazas rápidos, ni anti-aéreos, ni ametralladoras; de todos se burla pasando como quiere uno y otro día, entre cortinas de fuego. El frente de Madrid ha sido el escogido preferentemente por el avión fantasma.

No hace mucho, en un combate en que llegaron a tomar parte unos 125 aparatos de uno y otro lado, en que cayeron buen número de aviones rojos, la escuadrilla de Lopez Morato quedó dueña de todo el espacio que cubre Madrid. Después, a imitación de los maestros del toro, todos sus auxiliares se retiraron por su mando, quedando el solo, sobre el cielo madrileño, evolucionando entre las defensas anti-aéreas, realizando ejercicios de acrobacia, como mostrando a todos el excedente de valor y resistencia que aún poseía después del rudo combate.

No ha llegado aún la hora de las recompensas y de los honores; por tanto es prematuro hablar de lo que la España nacional debe a este *as de ases*. Sin embargo, bueno es que para cuando este momento llegue, todos los españoles recuerden este nombre como el del preferente acreedor a sus gratitudes. Y entre tanto, dediquen todos sus preces, para que la suerte le siga acompañando al valeroso aviador.

CIUDAD

Valladolid, Julio 1937.

Aniversario

Cuando los buitres rojos llovían metralla, y los tiburones marxistas vomitaban granadas, y de los vientres hinchados de barcos piratas se descargaba la podredumbre de los «sin Dios», y el alarido de la guerra ensombrecía la calma patriarcal de Mallorca, nuestros soldados y milicias, prendida en sus ropas la imagen del SANTO CRISTO DE MANACOR, con una oración en los labios y de rodillas el espíritu, hacían prodigios de valor y de resistencia que terminaron con la victoria incomparable del cuatro de septiembre, abatidos los buitres por nuestras águilas, huidos los tiburones, con los vientres más hinchados, pero ahora de sangre, aún no bastante a limpiar su podredumbre, los barcos piratas...

Trascurrió ya un año; sigue la lucha en los campos de España, bajo los auspicios de la victoria. El oro y sangre de nuestra bandera ensancha, día por día, su campo... y Mallorca, bajo sus pliegues, sonriente y placida, vé correr las horas en la misma tranquilidad de antaño.

Y en esa fecha,—recuerdos: nostalgias de desaparecidos, orgullo de los héroes, satisfacción del deber cumplido,—no puede faltar la demostración externa del reconocimiento que todos debemos, que todos sentimos, por la ayuda providencial que el Cielo nos dispuso por medio de la figura magestuosa del SANTO CRISTO DE MANACOR.

Todo Mallorca ha de postrarse a sus plantas, seguro el que llora de recibir consuelos, el que ríe de aumentar su regocijo y todos para demostrar nuestra religiosidad, nuestra fé inquebrantable, y para rogar por los hermanos desaparecidos y por la fecha, ya próxima, del Triunfo Final y Completo.

SALUDO A FRANCO: ARRIBA ESPAÑA.

Impedido el avance de los dos extremos y según el parte de hoy se ha establecido contacto entre las tropas legionarias y brigadas de Navarra; este contacto ha tenido por objeto el cierre de la bolsa que se había formado, y en ella se han capturado miles de prisioneros y enorme botín de guerra y se ha conquistado unos 40 pueblos, algunos de tanta importancia como el de Reinosa. En total la extensión conquistada para España es de 1.125 kilómetros cuadrados. Una de las consecuencias de esta señalada victoria ha sido acortar en un 50 por ciento la línea Burgos-España. Remitimos al parte oficial los nombres de las

posiciones ocupadas durante el día de ayer. Terminaremos esta crónica con las mismas palabras con que termina el Boletín Oficial del Cuartel General del GENERALISIMO: la derrota del enemigo no puede ser mas completa y adquiere para él caracteres de verdadera catástrofe.

Los rojos te hubieran quitado todo tu patrimonio, porque no entregas voluntariamente todo el oro que tengas, si es para defender tu propiedad, tu bienestar y la vida de tus familiares?

Será designio preferente del Estado Nacional-Sindicalista—regido por el Caudillo Franco—la reconstrucción de los patrimonios comunales de los pueblos.

